

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 124 (1979)  
**Heft:** 2

### Buchbesprechung: Revues

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## *Revues*

### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, N° 1, janvier 1979**

Le combat sur le plateau suisse a fait l'objet d'une étude par une commission spéciale de la Société suisse des officiers. Le brigadier E. Mühlmann en présente les principales conclusions sous forme de sept postulats, afin de renforcer nos moyens pour réaliser la défense combinée.

Au niveau de la compagnie, il s'agit de donner un successeur au tube roquettes 58 en augmentant la portée et la puissance de pénétration. Les armes antichars des points d'appui devraient avoir des portées semblables à celles des autres armes, afin de les intégrer pleinement dans les plans de feux.

Sur le plateau, les secteurs défensifs sont presque toujours excessivement étendus et il en résulte une disproportion entre l'espace et les moyens pour le meubler. Des réserves au niveau du régiment, sous forme de chars avec canon ou fusées sont indispensables pour déplacer rapidement des centres de gravité. Les bataillons de chars divisionnaires ne suffisent pas pour faire face aux problèmes se posant dans le cadre des régiments.

Une mécanisation partielle de l'infanterie est souhaitable (au moins une cp par rgt inf) pour rendre à celle-ci un minimum de liberté de mouvement sur le champ de bataille.

Il importe de pouvoir opposer à l'ennemi potentiel une densité suffisante de chars. A cet effet 8 bat de chars supplémentaires ou 200 nouveaux chars à répartir dans les formations existantes sont nécessaires. Enfin l'artillerie, la DCA et l'aviation doivent être renforcées considérablement, en premier lieu au profit des formations mécanisées.

En plus de ces thèses ou postulats, il y a lieu de souligner la nécessité, rappelée encore dernièrement par le commandant de corps Pittet, ancien cdt du CA camp 1, de créer au niveau armée une réserve opérative blindée. Celle-ci permettrait au commandant en chef de conduire la bataille sans devoir préalablement et pour chaque cas prélever des moyens dans un CA (Réd.).

F. Falley présente le système de pointage et de stabilisation électro-hydraulique développé en Suisse pour les chars. Il a remplacé le système électrique conçu naguère pour le char Centurion.

Après l'historique donné en décembre par E. Steiger, c'est le directeur de la Section militaire de l'EPFZ, le divisionnaire Stutz qui brosse un tableau des problèmes actuels de son institution. Il ne s'agit pas seulement de dispenser un enseignement et de donner une formation aux stagiaires. Citant les exigences que le général Wille formulait déjà en 1907, l'auteur souhaite que l'Ecole militaire devienne enfin le lien entre l'armée et la science et qu'elle soit elle-même active sur le plan de la recherche. Ensuite, il importe d'introduire des sanctions sous forme d'examens et de doter l'Ecole militaire d'un véritable corps enseignant fixe qui seul pourra lui donner le renom qu'elle devrait avoir.

Le divisionnaire Borel traite du problème des minorités dans les écoles et cours militaires sous le titre éloquent «vom Umgang mit Welschschweizern». Connaissant bien les différents types de Suisses alémaniques et de Romands, il donne quelques conseils pratiques faciles à réaliser à condition d'y penser à temps: simplicité du langage, éviter les abréviations, donner dans les exposés en allemand au moins les principaux termes également en français, etc.

Dans la rubrique «Ausbildung und Führung», un groupe de travail de l'EO inf Zurich donne un modèle d'exercice tactique à jouer par le cdt bat avec ses chefs de section. Les buts recherchés et le déroulement y sont décrits de manière très instructive, avec croquis à l'appui.

### **Rivista militare della Svizzera italiana, N° 6, novembre-décembre 1978**

Les premières pages sont consacrées aux dernières nominations du Conseil fédéral plaçant des officiers tessinois à la tête du CA mont 3 (cdt de corps Franchini), de la div mont 9 (div Moccetti) et de la br fr 9 (brigadier Filippini).

Le col H. R. Kurz étudie ensuite la bataille de Giornico qui eut lieu en 1478 et où Confédérés et hommes de la Léventine battirent les troupes milanaises. Mais la victoire militaire ne fut pas exploitée sur le plan politique, les vues par trop divergentes des cantons suisses les empêchant de se déterminer en temps utile sur une politique commune.

Un article repris de la *Rivista Bimestrale*, novembre 1928, et dû au capitaine M. Antonini rappelle la remobilisation du régiment tessinois le 11 novembre 1918 lors de la grève générale et son engagement pour le service d'ordre à Zurich.

Dernier article de 1928 reproduit à l'occasion du cinquantenaire de la *Rivista militare*, celui du lt V. Martinelli *Il monito dei Morti ai vivi* (également dans la *Rivista Bimestrale*) est un appel vibrant à la jeunesse pour lui faire connaître l'histoire du pays afin de mieux le défendre.

Enfin, le cap EMG S. Romaneschi présente la cp lm ld (12 cm) dont les rgt inf mont seront dotés conformément au plan directeur de l'armée pour les années 80.

### **Ecrits de Paris, janvier 1979**

Alors qu'en Suisse il est toujours plus difficile de trouver des places d'exercice suffisantes et qu'on parle d'instruire des troupes à l'étranger, en Autriche notamment, il est intéressant de se pencher sur un cas français. Bernard Millaud évoque l'*«affaire» du Larzac*: *une très bonne affaire...* Les paysans directement intéressés sur place sont soutenus par les «bataillons de la non-violence». La conclusion de l'adjoint du maire de Millau (sous-préfecture): «Tout compte fait, le camp apportera bien plus d'avantages que d'inconvénients. Seule une concertation dépassionnée peut permettre un aménagement utile des contraintes militaires et des exigences de la vie locale.»

*Comment le Liban s'en sortira-t-il?* Sur deux pages, Raymond Loir brosse un tableau de la situation présente, pleine de contradictions: «Tout ce qui se passe chez nous est contraire à tout bon sens.» Nombreux sont ceux qui pensent que «rien de sérieux et de valable ne peut être réalisé au Liban sans le feu vert des Syriens. Or Damas se tait et on se demande ce que la Syrie cherche exactement au Liban.» Voilà où on en arrive, quand on n'est pas ou plus en mesure de faire régner l'ordre chez soi.

### **Revue historique des Armées (Paris), N° 4, 1978**

Dans ce numéro, une étude est particulièrement instructive: celle du colonel J. Delmas sur l'opération «Cobra» qui devait permettre aux forces américaines concentrées dans le Cotentin de percer les défenses allemandes à Avranches. L'auteur présente l'élaboration du plan «Cobra», son exécution ainsi qu'une appréciation personnelle, basée sur l'étude de documents américains et des déclarations de généraux allemands après la guerre.

### **Military Review (USA), janvier 1979**

Le major Ted Schroeder rappelle les bases fondamentales de la doctrine et de la stratégie. La complexité croissante des guerres les fait tomber dans l'oubli et on a créé des notions trop sophistiquées.

La sécurité des arrières est le souci du major Calvin C. Seybold. Pourquoi ne pas attribuer d'emblée des bataillons entiers aux grands commandements territoriaux?